

# ABSTRAK

## Nilai-nilai Sosial dalam Novel *Bukan Pasar Malam* Karya Pramoedya Ananta Toer

Oleh: Wahyu Saputra/ 2012

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan dan menganalisis; (1) tipe nilai-nilai sosial dalam novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer; dan (2) fungsi nilai-nilai sosial yang terdapat dalam novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer. Kajian teori yang digunakan dalam penelitian ini yaitu; (1) hakikat novel; (2) pendekatan analisis fiksi; (3) novel dalam pandangan sosiologi sastra; (4) hakikat nilai sosial, dan (5) fungsi nilai sosial.

Jenis penelitian ini adalah penelitian kualitatif dengan metode deskriptif. Penelitian ini dilakukan untuk menemukan nilai sosial dalam novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer dengan menggunakan pendekatan objektif dan mimesis. Pendekatan tersebut digunakan untuk mendeskripsikan data dalam novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer, yang diuraikan dalam bentuk kata-kata. Teknik pengumpulan data pada penelitian ini dilakukan dengan membaca, memahami, dan menandai setiap bagian novel berdasarkan rumusan masalah, selanjutnya menginventaris data ke dalam format inventarisasi data. Penganalisisan data tersebut dengan cara mendeskripsikan data sesuai konsep tipe dan fungsi nilai sosial, kemudian menginterpretasi data yang sudah dianalisis berdasarkan kajian teori.

Berdasarkan teori, pendekatan, dan hasil analisis temuan penelitian, novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer memuat nilai-nilai sosial melalui interaksi sosial di dalam keluarga dan masyarakat. Nilai-nilai sosial yang terefleksi tersebut antara lain dalam bentuk tolong-menolong, kasih sayang, toleransi, kepedulian, dan kebersamaan. Sedangkan fungsi nilai sosial dalam novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer tersebut yaitu sebagai patokan kedudukan sosial seseorang, motivasi, petunjuk dan pengawasan perilaku serta sikap seseorang. Selain itu fungsi nilai sosial dalam novel *Bukan Pasar Malam* karya Pramoedya Ananta Toer juga ada yang bersifat negatif, seperti ketidakpedulian terhadap pendidikan, dan ketimpangan sosial.